

Riunione Jiitsi del 28 /03/2024 h 18:30 - 20:00

Presenti: Carlo, Giancarlo, Leo, Mario, Nello, Raffaele, Remo

Sviluppo dell'ODG

- [Dialoghi di transizione](#)
 - Resoconto ultimo Webinar del 23/03/2024
Bell'incontro "fra amici". Le cose dette erano già note e sono state spiegate molto bene. Ottimo disporre per la divulgazione.
 - ~~Presentazione prossimo Webinar del ??/??/??~~—Analisi della situazione e decisioni su se e come procedere
Di fatto al momento non abbiamo nessuna ipotesi concreta di prossimi incontri. E le forze sono oramai limitate per organizzarli. Inoltre lo scopo che i webinar avevano (aggregare ed allargare il gruppo di soggetti "partecipanti") non è stato affatto raggiunto. Infine non stiamo neppure riuscendo a "mettere a frutto" le registrazioni perchè non abbiamo canali e capacità di comunicazione.
Si decide quindi di rinunciare alla calendarizzazione lasciando all'iniziativa dei singoli e nei tempi e modi che ciascuno potrà mettere in campo la realizzazione di altri webinar. **Con lo scopo specifico di attivare e tenere vive relazioni con soggetti con cui avviare e tenere vivi confronti continui.**
Nel frattempo si proverà a fare qualche considerazione su come provare a "bucare" con qualche azione di comunicazione efficace. In merito Raffaele proverà a cercare da un lato a contattare una sua amica che potrebbe farci comprendere qualcosa in più sulla comunicazione. Anche in sede separata visto che il tema "comunicazione" non è il focus di questo gruppo pur essendo questo un gruppo che deve fare i conti con la comunicazione.
 - Stato dell'arte e prospettive future: Si elencano le ipotesi senza più parlare dello "stato dell'arte" ma solo per tenere memoria dei tentativi in corso
 - Prof. Marco MOROSINI (FUTURO SOSTENIBILE) [Nello]
 - [Filippo BARBERA](#) / Angelo SALERNO (Economia Fondamentale) [Nello]
 - Luigi IASCI [Remo]
 - Marco BERSANI (ATTAC) [Leo]
 - Sindaco di Fornace [Elena]
 - Greenpeace [Raffaele/Giancarlo]
- SAL Progetti in corso: [Alla stregua di cosa fatto per i Dialoghi si elencano le \(rel\)azioni attive senza SAL, fin quando le relazioni si riescono a tenere attive](#)
 - Tavoli [stati generali per il clima](#) [Federico/Nello]
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello]
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo]
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio]
 - Forum per la CONVERSIONE Ecologica del PD [Federico]
- Realizzare in Italia qualcosa di simile a quanto fatto in UK in vista delle loro elezioni dal <https://degrowthuk.org/> [Mario] [vedi qui](#)
Il manifesto, piuttosto diverso da quello originale inglese, è all'attenzione dei direttivi delle 2 associazioni. Se approvata la sottoscrizione si allargherà la richiesta di sottoscrizione ad altri soggetti e comunque "volantinato" a Roma il 19 e 20 aprile.

Riunione Jiitsi del 22 /02/2024 h 18:30 - 20:00

Presenti: Carlo, Elena, Federico, Giancarlo, Leo, Mario, Nello, Remo

Sviluppo dell'ODG

- [Dialoghi di transizione](#)
 - Resoconto ultimo Webinar dell'8/02/2024
Buona soddisfazione dell'esito dell'incontro. Come al solito Mario espone con grande semplicità questioni molto complesse. Il contesto molto "amicale" ha reso l'incontro molto bella per i partecipanti. Speriamo che chi vedrà la registrazione non la consideri una "diminuzio".
 - Presentazione prossimo Webinar del 14/03/24
Si ipotizza di realizzare il prossimo webinar con Marco BERSANI. Se non si riesce per il 14/03 sarà per l'11/04
 - Stato dell'arte e prospettive future:
 - Prof. Marco MOROSINI (FUTURO SOSTENIBILE) [Nello]
Il contatto è tenuto volutamente su un profilo basso in attesa della realizzazione dell'evento con Latouche
 - [Filippo BARBERA](#) / Angelo SALERNO (Economia Fondamentale) [Nello]
Il contatto è tenuto volutamente su un profilo basso in attesa della realizzazione dell'evento con Latouche
 - Luigi IASCI [Remo]
lasci non ha risposto all'invio del documento Produttori-Consumatori. Remo tornerà alla carica
 - Marco BERSANI (ATTAC) [Leo]
Vedi sopra
 - Sindaco di Fornace [Elena]
Manca Elena, se ne parlerà la prossima volta
 - [Federico SAVINI](#) (suggerito da Pansera) [Mario]
Si decide di abbandonare, almeno per il momento, questo contatto
 - Marcello [CORONGIU](#) [Giancarlo]
Si decide di abbandonare, almeno per il momento, questo contatto
- Nuove ipotesi di lavoro
 - Realizzare in Italia qualcosa di simile a quanto fatto in UK in vista delle loro elezioni dal <https://degrowthuk.org/> [Mario] [vedi qui](#)
Carlo e Mario fanno una traduzione di massima delle due pagine del manifesto/lettera aperta e danno un'occhiata ai materiali di approfondimento allo scopo di scriverne una versione italiana da proporre ai direttivi delle due associazioni perchè lo approvino e quindi lo pubblichino/mandino ai partiti in vista delle elezioni europee (ed ancor prima per l'evento in parlamento)
- SAL Progetti in corso:
 - Tavoli [stati generali per il clima](#) [Federico/Nello]
Finita la formazione ed avviata la scrittura del documento collettivo. Sarebbe bello che oltre Nello, Giovanni e Federico altri entrassero nel processo non fosse altro che per commentare le singole proposte che si stanno cominciando a delineare nel documento collettivo, dando una lettura "decescente" alle stesse.
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello]
Il progetto va avanti molto bene. Sulla seconda giornata è attivo un gruppo "romano" al quale tutti i romani di questo gruppo sono invitati a partecipare per dare una mano. Sulla prima giornata invece probabilmente questo nostro gruppo fa fatica a contribuire oltre che con qualsiasi forma possibile di diffusione delle notizie che nelle prossime settimane saranno pubblicate sul sito dell'evento che a breve inizierà ad essere popolato <http://beyondgrowth.it>
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo]
Tutto tace su questo fronte. Si tiene il cerino acceso ma la fiammella è sempre più flebile
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio]
Nessuna novità su questo fronte
 - Rapporti con la [rete ecosocialista nazionale](#) [Federico/Vittorio/Mario]

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

- Tutto tace su questo fronte. Si tiene il cerino acceso ma la fiammella è sempre più flebile
- Confronto con Jason Hickel sulla “produzione” dei “Servizi Universali” [Nello]
Il documento predisposto da Nello è stato commentato solo da Mario. Occorrerà trovare nuova linfa per andare avanti
- Forum per la CONVERSIONE Ecologica del PD [Federico]
Rinviato a data da destinarsi

Riunione Jiitsi del 25 /01/2024 h 18:30 - 20:00

Sviluppo dell'ODG

Presenti: Carlo, Elena, Federico, Giancarlo, Leo, Mario, Nello, Remo

● Dialoghi di transizione

- Resoconto ultimo Webinar del 11/01/2024
I presenti convergono sull'utilità dell'analisi presentata da Eric pur evidenziando la carenza delle proposte (che sono il focus del gruppo transizione)
- Presentazione prossimo Webinar dell'8/02/24
Nello sollecita la partecipazione al prossimo webinar con Mario Pansera ricordando che, tra l'altro, è l'organizzatore della conferenza internazionale 2024 di Pontevedra
Mario fa presente anche che il prossimo 3 febbraio ci sarà l'evento "fuori calendario" con Serge Latouche
- stato dell'arte e prospettive future:
 - Prof. Marco MOROSINI (FUTURO SOSTENIBILE) [Nello]
Nello non l'ha ancora contattato, ma spera di riuscire a fare il webinar entro l'anno
 - [Federico SAVINI](#) (suggerito da Pansera) [Mario]
Mario si riserva un supplemento di analisi ma al momento ritiene che non sia opportuno coinvolgerlo nei nostri webinar perchè vive all'estero e non sembra poter essere "utile" alla nostra logica di fare rete e di farla soprattutto con soggetti collettivi e non con singoli
 - Marcello [CORONGIU](#) [Giancarlo]
Giancarlo dice che i tentativi di contatto non sono andati a buon fine e quindi l'ipotesi viene scartata
 - Luigi IASCI [Remo]
Remo gli ha mandato il documento Produttori-Consumatori ed altra documentazione utile a stringere la relazione ed ottenere la disponibilità al webinar
- Nuove ipotesi
 - [Filippo BARBERA](#) [Nello]
Nello relaziona sullo scambio di mail e sul fatto che ha coinvolto Mauro nella valutazione se "limitarsi" ad un webinar o accettare di organizzare l'incontro, proposto da Barbera, a Padova presso la sede dell'associazione *Economia Fondamentale*
 - Marco BERSANI (ATTAC) [Leo]
Leo si dice disposto a cercare di attirare l'attenzione di Bersani sui nostri webinar per convincerlo a farne uno anche lui sulle campagne in corso, in occasione della prossima assemblea nazionale di Attac a Napoli
- SAL Progetti in corso:
 - Tavoli [stati generali per il clima](#) [Federico/Nello]
Nello relaziona sui passi avanti per la contaminazione con i nostri temi di questa iniziativa in particolare sui tavoli Mobilità e Formazione, ma anche ora -attraverso il contatto con Barbera- su quello Modelli Economici. Esorta quindi tutti a farsi carico di analoghe attività di "lobbying" sugli altri tavoli.
Anche Federico nel tavolo Educazione e formazione, sta portando il tema del superamento del concetto di sviluppo. Tutti i progetti ministeriali nelle scuole fanno riferimento all'agenda 2030 e allo sviluppo sostenibile. Bisogna svelare l'illusione e l'inganno di questa formula che ripropone il "business as usual in salsa verde".
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello]
Nello conferma la data del 18/04 per l'evento e dice che il progetto è stato inserito nella lista degli analoghi progetti che si terranno in altre nazioni (7 ad oggi) nel 2024. La prossima tappa è la realizzazione di un primo incontro con e fra i deputati delle varie forze coinvolte per costituire un coordinamento più stretto ed una progettualità più condivisa
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo]
Nello fa presente di aver fatto un nuovo incontro con l'esponente regionale CISL Funzione Pubblica ma che il percorso è più lento e più in salita del previsto
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio]
Federico riporta che il gruppo Alfabeti Ecologici, che si sta occupando della diffusione della lettera aperta, ha deciso di impegnarsi nella realizzazione simultanea in tutte le scuole aderenti di una giornata

dedicata alle "lezioni ecologiche" per riflettere insieme agli studenti e far emergere un pensiero ecologico, ecosistemico e transdisciplinare; per sottolineare la necessità del superamento dell'approccio antropocentrico, di sfruttamento e di dominio che permea l'insegnamento scolastico. Molti docenti già fanno lezioni simili, ma nel fatto di farla insieme come evento organizzato nella stessa data (e ripetutamente) in tutta Italia e in tutti i tipi di scuole, risiede la valenza politica dell'azione, come provocazione, come atto di "disobbedienza". Per il buon esito dell'azione sarà fondamentale curare la sua comunicazione, da collegare alla lettera alle scuole che ne rappresenta il quadro di riferimento.

- Rapporti con la [rete ecosocialista nazionale](#) [Federico/Vittorio/Mario]
Mario dice che i rapporti si sono allentati e che probabilmente se non ci saranno sviluppi a breve questa iniziativa si potrà considerare chiusa. Federico sta cercando contatti con i collettivi ecosocialisti studenteschi nell'ambito della lettera e delle azioni nelle scuole.
- Rapporti con Global Day of Action for Climate Justice [Federico]
Non essendoci nessuno in grado di seguirlo si considera chiusa questa iniziativa
- Confronto con Jason Hickel sulla "produzione" dei "Servizi Universali" [Nello]
La prima bozza del documento è pronta ed è stata portata all'attenzione di tutto il gruppo
- Nuove possibili linee di azione:
 - Forum per la CONVERSIONE Ecologica del PD [Federico]:
Federico annuncia che, in vista delle elezioni europee di giugno, il PD di Roma sta facendo partire diversi forum tematici per aprire un confronto con associazioni e organizzazioni varie presenti sul territorio con l'intento di stabilire delle linee guida comuni per l'agenda politica del partito. Federico fa parte del Forum per la Conversione Ecologica (presieduto da Agostino Biondo e Sarah Testerini) che verrà ufficialmente aperto lunedì 19 febbraio. L'Associazione della decrescita è invitata a partecipare alla giornata inaugurale con un intervento volto a definire un tema cardine che si vorrebbe affrontare nel forum.

Riunione Jiitsi del 28 /12/2023 h 18:30 - 20:00

Sviluppo dell'ODG

Presenti: Elena, Maria, Nello, Remo, Giancarlo, Carlo

- [Dialoghi di transizione](#)
 - Resoconto Webinar del 14/12 sul [libro sul lavoro di Latouche](#).
Tutti molto soddisfatti. Il metodo dei webinar funziona. Su tema di questo in particolare si dovrebbe trovare il modo di fare altri incontri
 - stato dell'arte e prospettive future:
 - Prof. Marco MOROSINI (FUTURO SOSTENIBILE) [Nello]
Si attende la disponibilità della registrazione di quello di Pansera (feb.'24) per poter evidenziare al prof. il valore dell'iniziativa mandandogli il link a questa ed altre interessanti registrazioni
 - [Federico SAVINI](#) (suggerito da Pansera) [Mario]
 - Marcello [CORONGIU](#) [Giancarlo]
Stabilito un primo contatto. Si prevede di avere riscontri a breve
 - Luigi IASCI [Remo]
Si riprenderanno i contatti appena disponibile la versione definitiva del documento sulla ricongiunzione della produzione del consumo
- SAL Progetti in corso:
 - Tavoli [stati generali per il clima](#) [Federico/Nello]
I lavori procedono con buona nostra capacità di incidere su riflessioni "decescenti" almeno nei tavoli MOBILITA' ed ENERGIA
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello] (vedi anche evento a Vienna)
Si è definita la data (18/04/2024) e si sono ottenute le disponibilità dei primi relatori. Mario è uscito dal gruppo organizzativo perchè non condivide i modi (specie di Karl e Michel) nel monopolizzare i lavori ed assumere le decisioni in particolare in relazione ai relatori
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo]
Si procede. Con lentezza ma si procede. Il nuovo libro di Latouche sul tema potrebbe essere un utile viatico per sviluppare l'azione
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio]
Si procede. Con lentezza ma si procede.
 - Rapporti con la [rete ecosocialista nazionale](#) [Federico/Vittorio/Mario]
La situazione è in stallo, ma si spera di riprendere i contatti (non fosse altro che per il già ipotizzato webinar)
 - Rapporti con Global Day of Action for Climate Justice [Federico].
- Nuove possibili linee di azione:
 - <https://transform-italia.it/forum-delle-alternative-3/> **individuare chi si impegna a seguirli**
 - European Common Space for Alternatives (cfr. [note](#) con elenco partecipanti) [Mario]: **individuare chi si impegna a seguirli**

Riunione Jiitsi del 30/11/2023 h 18:30 - 20:00

Sviluppo dell'ODG

Presenti: Carlo, Elena, Federico, Giancarlo, Giovanni, Mario, Nello, Remo, Vittorio

- Dialoghi di transizione
 - Webinar del 14/12 sul [libro sul lavoro di Latouche](#).
 - Si decide di avere una relazione introduttiva da parte di Gloria Germani (che ne ha già scritto una recensione per il sito dell'associazione) o Paolo Scroccaro o Paolo Cacciari, chiedendo poi agli altri due di intervenire successivamente, come noi e chi altri vorrà intervenire. → Mario sentirà Gloria e i due Paoli per organizzare la cosa.
 - stato dell'arte e prospettive future:
 - Si confermano le seguenti ipotesi: [Pansera](#) (nello), [Eric](#) (Mario) e [unbelclima](#) (Federico/Nello), Bruno Mazzara (Mario), Colongiu (Giancarlo)
 - ?? LINK al (o creazione del) doc. condiviso dove scrivere tutte le idee e proposte?
- SAL Progetti in corso:
 - Tavoli [stati generali per il clima](#) (Mail di Federico del 23/10)
 - Federico, Nello e Giovanni, che vi partecipano, esortano tutti a partecipare perchè è un contesto interessante: una sorta di SocietàDellaCura ma coordinato da giovani e partecipato da giovani, spesso più avanti degli stessi relatori invitati. I tavoli e tutto il movimento, sono ben organizzati e partecipati.
 - C'è interesse per l'iniziativa del convegno per la riforma in chiave ecologica della scuola; penseremo anche a come collaborare per non disperdere le forze. C'è anche un evidente interesse per le teorie di post-crescita e decrescita. Ci sono i margini per una collaborazione proficua.
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello] (vedi anche evento a Vienna)
 - Si va avanti. L'evento sarà realizzato tra febbraio e marzo. Probabilmente siamo riusciti a coinvolgere anche il PD
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo]
 - Si procede, lentamente ma si procede. In particolare Remo chiede se siamo tutti d'accordo a proseguire con lasci sulla base del documento da lui predisposto. I presenti confermano che il documento va bene e che è opportuno che proceda. Si decide anche di invitare caldamente tutti i sindacalisti che conosciamo al webinar del 14/12
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio]
 - Per il convegno sulla riforma ecologica della scuola si sono dimostrate interessate diverse realtà (Ci sarà un bel clima, A sud e altre). Vedremo in base alla partecipazione se proseguire il percorso con dei tavoli di lavoro o in quale altra forma. Per ora si ipotizzano due tavoli: 1)- cosa dobbiamo fare per una riforma dal vertice; 2)- cosa dobbiamo fare per una trasformazione dalla base.
 - Prosegue la raccolta firme e si pensa, per l'inizio del prossimo anno, ad una consegna delle firme, in maniera creativa, nelle sedi ministeriali. Si farà una riunione dopo il convegno, aperta a tutti i partecipanti, per valutare e capire insieme che strada seguire.
 - Rapporti con la [rete ecosocialista nazionale](#) [Federico/Vittorio/Mario]
 - Il dialogo con la RES è in fase latente, ma restiamo in contatto pronti a riattivarlo sia sui temi nazionali che su quelli locali, soprattutto nel Lazio (stadio e inceneritore).
 - L'esperienza di APAC sembra conclusa. Qualche barlume di vita a livello regionale nel Lazio per i motivi di cui sopra.
- Nuove possibili linee di azione:
 - Seguire <https://transform-italia.it/forum-delle-alternative-3/> e magari invitare qualcuno di Trasform! ad uno dei prossimi "dialoghi di transizione" [mail di Mario e Nello del 17/11]

- Bisogna trovare qualcuno che almeno riesca a seguire cosa fanno e riportare al gruppo nelle riunioni mensili
- Global Day of Action for Climate Justice [Federico]
 - Nuovo tentativo di mettere insieme una coalizione anti-fossile. E' prevista una mobilitazione globale per il 9/12. Si stanno pensando delle iniziative su Roma. Federico è entrato nel gruppo WA. Per ora segue da esterno per vedere come si svilupperà l'iniziativa.
- European Common Space for Alternatives (cfr. [note](#) con elenco partecipanti) [Mario]
 - Bisogna trovare qualcuno che almeno riesca a seguire cosa fanno e riportare al gruppo nelle riunioni mensili
- Azioni concrete (vedi mail di Vittorio del 26/11 e seguenti)
 - Carlo insiste sulla necessità di aggredire le istituzioni
- Aggiornamento report delle riunioni
 - Nello sollecita che ciascuno, dopo ogni riunione, metta in questo documento

Riunione Jiitsi del 26/10/2023 h 18:30 - 20:00

Facilitazione/Moderazione: **Federico**; Rispetto Tempi: **Elena**; Rispetto Risultati: **Mario**

Proposta ODG:

- [Dialoghi di transizione](#) resoconto incontro del 12/10 e preparazione prossimi incontri 15'
 - Ipotesi per il primo trimestre 2024: [Pansera](#), [Eric](#) e [unbelclima](#), Bruno Mazzara.
- SAL Progetti in corso:
 - Tavoli stati generali per il clima (Mail di Federico del 23/10)
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello] (vedi anche evento a Vienna)
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo]
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio]
 - Rapporti con la [rete ecosocialista nazionale](#) [Federico/Vittorio/Mario]
- Nuove/possibili linee di azione: 30'
 - Rapporti con <https://unbelclima.it/chi-siamo/> in particolare con Clara POGLIANI che Nello ha contattato e probabilmente incontrerà fisicamente a metà novembre

Presenti:

Discussione e decisioni:

Riunione Jiitsi del 28/09/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: **Federico**; Rispetto Tempi: **Elena**; Rispetto Risultati: **Mario**

Proposta ODG:

- [Dialoghi di transizione](#) resoconto incontro del 14/09 e preparazione prossimi incontri 15'
- SAL Progetti in corso 20'
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello]
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo]
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio]
 - Rapporti con la [rete ecosocialista nazionale](#) [Federico/Vittorio/Mario]
- Nuove/possibili linee di azione: 30'
 -
- Ristrutturazione Gruppo [Elena/Mario/Nello] 5'

Presenti:

Discussione e decisioni:

Formazione: (Federico) si sta organizzando un convegno al liceo Tasso di Roma previsto per il pomeriggio del 2 dicembre per presentare ufficialmente la lettera alle scuole. Si sta cercando convergenza e contaminazione con un altro convegno (sempre al Tasso) sulla digitalizzazione delle scuole, vista la contiguità di alcuni temi. Il convegno sulla lettera consisterà in una prima parte dove 4 relatori spiegheranno i contenuti della lettera, una seconda dedicata alle esperienze di chi nella scuola ci lavora, la terza servirà per raccogliere spunti opinioni domande e per ipotizzare i passi successivi: consegna firme in modalità creativa presso le sedi ministeriali, organizzazione di tavoli di lavoro per proseguire i ragionamenti fatti finora. Si spera di invitare la stampa, sigle sindacali, ecc. Cercheremo di organizzare una diretta online.

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

Riunione Jiitsi del 12/10/2023 h 21:00 - 22:00

Webinar con Riccardo MASTINI

Riunione Jiitsi del 28/09/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: **Federico**; Rispetto Tempi: **Elena**; Rispetto Risultati: **Mario**

Proposta ODG:

- [Dialoghi di transizione](#) resoconto incontro del 14/09 e preparazione prossimi incontri 15'
- SAL Progetti in corso 20'
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello]
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo]
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio]
 - Rapporti con la [rete ecosocialista nazionale](#) [Federico/Vittorio/Mario]
 - [Convegno Mondiale per la Giustizia Climatica \(Milano 12-15 ottobre\)](#): [Mario]
- Nuove/possibili linee di azione: 30'
 - [RosaRossa](#) [???
 - [Mattarella](#) [Mario]
 - [I due Butera](#) [Vittorio]
 - [GraDiDo](#) [Giancarlo]
- Ristrutturazione Gruppo [Elena/Mario/Nello] 15'
- Confronto su un [articolo](#) di Guido Viale

Presenti: Carlo, Elena, Federico, Guido, Mario, Nello, Remo, Vittorio

Discussione e decisioni:

A proposito dei **Dialoghi di Transizione Nello** sollecita i partecipanti a candidarsi a moderare, previo studio dei materiali preparatori, il prossimo webinar con Riccardo Mastini.

Si passa quindi al **SAL dei progetti in corso**: sulla **Contaminazione Sindacato Nello** relaziona sul primo incontro con Francesco DI RIDOLFO (Dirigente CISL Funzione Pubblica) dicendosi molto fiducioso sullo sviluppo di questa relazione considerato l'interesse di Francesco per la tematica che non conosceva. Sempre **Nello** fa una sintesi degli sviluppi del progetto **Decrescita in parlamento**, rimandando per i dettagli ai relativi [documenti di progetto](#).

Rispetto alle **Nuove/possibili linee di azione** si conviene sul considerare chiusa l'azione verso **Mattarella** a valle dell'invio della lettera aperta scritta da Mario e che -come previsto- non ha avuto alcun riscontro. Si decide inoltre di abbandonare l'azione verso **RosaRossa** per lo meno perchè nessuno può dedicarcisi. Anche **GraDiDo** pare essere una strada poco prolifica perchè si è avuta conferma che non ci sono evidenze di sperimentazioni pratiche. Resta il fatto che l'impostazione teorica di GraDiDo fornisce spunti di riflessione interessanti e che si auspica che possa essere uno degli elementi del confronto che si realizzerà nel webinar sulle monete con Maurizio Ruzzene che si spera di organizzare in primavera. Sui **Due Butera** si dà atto della tenuta della relazione grazie agli sforzi di Vittorio e Federico concludendo che però non si può immaginare una azione diretta nei loro confronti ma che invece occorre cercare, appunto attraverso una relazione continuativa, di coinvolgerli nelle nostre azioni.

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

Riunione Jiitsi del 14/09/2023 h 21:00 - 22:00

Webinar con Jacopo e Igor (LA CADUTA DEL LEVIATANO)

Riunione Jiitsi del 31/08/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: **Federico**; Rispetto Tempi: **Elena**; Rispetto Risultati: **Mario**

Proposta ODG:

- [Dialoghi di transizione](#) resoconto incontro del 17/08 e preparazione prossimi incontri 20'
- SAL Progetti in corso 20'
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello]
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo]
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio]
 - Rapporti con la [rete ecosocialista nazionale](#) [Federico/Vittorio/Mario]
 - [Convegno Mondiale per la Giustizia Climatica \(Milano 12-15 ottobre\)](#): [Mario]
- Nuove/possibili linee di azione: 30'
 - [RosaRossa](#) [???
 - [Mattarella](#) [Mario]
 - [I due Butera](#) [Vittorio]
 - [GraDiDo](#) [Giancarlo]
- Ristrutturazione Gruppo [Elena/Mario/Nello] 15'
- Esortazione a: 5'
 - Pulizia [Cartella Condivisa](#)
 - Uso File [Relazioni Esterne](#)

Presenti: Carlo, Elena, Giancarlo, Nello, Mario (primi 15'), Remo,

Discussione e decisioni:

In apertura si propone di riportare le riunioni di coordinamento alle 18:30 del pomeriggio. I presenti si dicono d'accordo.

Remo segnala un articolo di *Le Scienze* di Settembre in cui si parla di come il sistema finanziario comincia a ragionare attorno alla impossibilità della crescita ed i rischi connessi agli investimenti in un contesto assai complesso dovuto alle problematiche climatiche.....

Sui **Dialoghi di Transizione** si conviene che il format può essere ancora migliorato ampliando la parte di confronto / dibattito. Al prossimo del 14 Settembre almeno Nello ed Elena giungeranno preparati perchè l'avranno letto e forse lo leggerà anche Remo.

Sulla **Decrescita in Parlamento** Nello evidenzia che il contatto con Annalisa CORRADO (PD) stenta a consolidarsi e quindi occorre decidere se si va avanti solo M5S e Verdi, e senza PD, o insistere ad agganciarlo.

Sulla **Contaminazione Sindacato** Nello annuncia un nuovo contatto interessante con la CISL Regionale Puglia, mentre Remo conferma che ci sarà il 6 settembre una videochiamata con Iasci dell'USB Territoriale.

Sulle altre linee di azione si soprasseda essendo assenti i relativi referenti.

Sulle nuove linee di azioni si conferma di aver mandato la lettera a **Mattarella** e che Vittorio sta lavorando ai fianchi **i due butera**. Non si sa nulla di **RosaRossa**.

Infine **Giancarlo** presenta **GraDiDo** dicendo che e conferma che sia una ipotesi suggestiva ma non "dimostrata". Se fosse implementata potrebbe portare ad una società abbastanza simile a quella da noi auspicata. Purtroppo non sembra che ci siano effettivamente casi concreti di sperimentazione.

Si decide quindi di attendere da Cristina Toti e Maurizio Ruzzene (del Lab. Monete) una valutazione e poi, se positiva, procediamo ad approfondire i contatti e/o a mettere in bella la traduzione in italiano fatta con Google.

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

Riunione Jiitsi del 17/08/2023 h 21:00 - 22:00

Webinar con il progetto di Vittorio

Riunione Jiitsi del 03/08/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: **Nello**; Rispetto Tempi: **Nello**; Rispetto Risultati: **Nello**

Proposta ODG:

- [Dialoghi di transizione](#) resoconto incontro del 20/07 e preparazione prossimi incontri 5'
- SAL Progetti in corso
 - [Decrescita in parlamento?](#) [Federico/Nello] 5'
 - [Contaminazione CSI](#) (Marco Morosini & Co.) [Federico/Nello] 5'
 - [Contaminazione Sindacato](#) [Nello/Remo] 5'
 - [Formazione](#) [Federico/Vittorio] 5'
 - Rapporti con la [rete ecosocialista nazionale](#) [Federico/Vittorio/Mario] 5'
 - [Convegno Mondiale per la Giustizia Climatica \(Milano 12-15 ottobre\)](#): [Mario] 5'
- Contatti con Luigi Gallo, Federico Butera ed altri [Vittorio] 5'
- Scrivere/Rispondere a [questo](#) e altri? E/o a [Mattarella](#)? 5'
- Partecipazione al gruppo? [Nello] 10'

Presenti:

Discussione e decisioni:

[Dialoghi di transizione](#) resoconto incontro del 20/07 e preparazione prossimi incontri

SAL Progetti in corso

[Decrescita in parlamento?](#)

Nello riferisce che il lavoro del sottogruppo formato da Elena, Federico, Maria, Mario e Nello (a cui si sono recentemente aggiunti Karl e Michel in rappresentanza "ufficiale" di MDF) procede con sempre maggiore interesse sia da parte dei Verdi che del M5S. Purtroppo non riusciamo ancora ad attirare l'attenzione del PD e ci stiamo interrogando sul se, come e -soprattutto- quando allargare all'associazionismo/attivismo. Speriamo che il mese di agosto ci aiuti sistemare tutte queste cose per poter partire operativamente a settembre e, sperabilmente, fare un (primo) evento ad ottobre.

[Contaminazione CSI](#)

Nello riferisce che questa iniziativa è probabilmente ormai naufragata. Marco Morosini ha perso fiducia sulla possibilità di aggregare, oltre che a parole, i soggetti politici della sinistra extraparlamentare. Ci portiamo a casa l'aver potuto gettare qualche seme e portato qualcuno a riflettere sui nostri punti di vista ed una lista di

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

distribuzione con decine di mail che potremo usare per diffondere anche in futuro notizie, proposte, articoli, ecc...

Contaminazione Sindacato

Nello comunica di aver stabilito un nuovo contatto con Ivan Dell'Edera, attivo sindacalista dei Cobas Spettacolo cui spera di poter presentare le ragioni della decrescita già nelle prossime settimane al fine di convincerlo almeno ad organizzare un incontro/dibattito a Bari con gli attivisti locali di quel sindacato nel mese di settembre.

Remo comunica che ha preso contatto con Luigi Iasci di USB, Federazione del Sociale, una Federazione di USB che propone un modello di Sindacato Territoriale che unifichi le lotte dei produttori con le lotte dei cittadini impegnati nella riproduzione della vita e della società. Luigi ha proposto un incontro tra il Gruppo Transizione e alcuni sindacalisti USB. Per organizzare l'incontro ci possiamo vedere prima con lui via Zoom io, Nello e chi è interessato al tema Sindacato e Lavoro del Gruppo Transizione. A breve lo sento per telefono per fissare una data per il prossimo mese prima dello 11 Settembre. Attualmente Luigi è coordinatore di Abaco, una Associazione di consumatori federata con USB per difendere i diritti (Sanità, Istruzione, Trasporti, casa, energia, Ambiente) e sostenere iniziative di solidarietà e mutuo soccorso della cittadinanza attiva. USB ha creato nel 2017 la Federazione del Sociale e Abaco nel 2021.

Formazione

Rapporti con la rete ecosocialista nazionale. Proseguono i rapporti, in particolare con Marco Carraro, con cui stiamo ad esempio traducendo il nuovo numero della Monthly Review interamente dedicato proprio ai rapporti tra decrescita ed ecosocialismo.

Convegno Mondiale per la Giustizia Climatica (Milano 12-15 ottobre). La situazione organizzativa è ancora molto fluida. Anche da parte della RES (che comunque ha già aderito formalmente) restano forti perplessità sulle modalità organizzative e sull'attribuzione del numero di delegati alle organizzazioni partecipanti - punti che si cercheranno di chiarire con i promotori nelle prossime settimane.

Contatti con Luigi Gallo, Federico Butera ed altri

Scrivere/Rispondere a [questo](#) e altri? E/o a [Mattarella](#)?

Partecipazione al gruppo?

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

Nello evidenzia la necessità di razionalizzare la situazione dei partecipanti al gruppo, anche in relazione all'avvenuto "congelamento" del gruppo Economia MDF.

Attualmente nel gruppo Economia (dotato di GoogleGroup, cartella condivisa e canale Telegram) fanno parte oltre 30 membri, mentre del gruppo Transizione (dotato di GoogleGroup e cartella condivisa ma non di canale Telegram) fanno parte circa 20 membri. Una dozzina almeno di membri sono comuni ai due gruppi. Quelli attivi sono circa una quindicina. Di cui una decina fra quelli comuni più qualche altro che è membro solo di uno dei due gruppi. L'idea è quella bloccare del tutto il gruppogoogle Economia (bloccando la possibilità di scrivere nuove mail) e di utilizzare il relativo canale Telegram (ridenominandolo) per il gruppo Transizione. Si tratta inoltre di far migrare i membri attivi tutti in tale gruppo telegram e nel gruppogoogle transizione. Quest'ultimo però dovrà essere "ripulito" da tutti i membri silenti per due motivi: 1) la necessità di una relativa riservatezza dei materiali della cartella condivisa e delle comunicazioni (specie se in futuro si intensificheranno contatti esterni con politici ed istituzioni o comunque gruppi strutturati con cui il confronto potrebbe essere "delicato"); 2) l'opportunità che nel gruppo ci siano solo membri effettivamente attivi e disponibili ad impegnarsi.

I presenti convergono sulla opportunità di procedere in questo moto. Si tratta quindi di trovare il modo di fare questa "ristrutturazione", entro il mese di agosto.

Qui di seguito la situazione dei due gruppi google ad oggi.

Gruppo Economia		Gruppo Transizione	
Indirizzo email	Nickname	Indirizzo email	Nickname
a.depadova@gmail.com	Nello De Padova	a.depadova@gmail.com	
andreadonega71@gmail.com	Andrea DONEGA'	alessandra93m@gmail.com	alessandra93m
avv.carlopatrizi@gmail.com	avv.carlopatrizi	apignatto@gmail.com	apignatto
bernardo.vaiano@gmail.com	bernardo.vaiano	associazione.decrecita@gmail.com	associazione.decrecita
bertoli.elena65@gmail.com	Elena BERTOLI	avv.carlopatrizi@gmail.com	Avv Carlo Patrizi
daniele.adrian91@gmail.com	daniele.adrian91	bertoli.elena65@gmail.com	Elena BERTOLI
elenapiffero@gmail.com	elenapiffero	damianipierfrancesco@gmail.com	damianipie...@gmail.com
frank.pasc@gmail.com	frank.pasc@gmail.com	fedecalocard@gmail.com	fedecalocard
giacintochirichella@gmail.com	Giacinto CHIRICHELLA	giancarlo.carlesi54@gmail.com	giancarlo CARLESI
giancarlo.carlesi54@gmail.com	giancarlo.carlesi54	gionpia@gmail.com	Giovanni PIAZZO
gionpia@gmail.com	gionpia	guidallacasa@gmail.com	guidal...@gmail.com
giorgio.scio@gmail.com	giorgio.scio	marco.bella@uniroma1.it	marco.bella
giuvul@yahoo.it	giu...@yahoo.it	marco.deriu69@gmail.com	Marco DERIU (Google Drive)
igorgiussani@virgilio.it	igorgiussani	maria.zinutti@gmail.com	maria.zinutti
klein.kristel@gmail.com	Kristel Klein	mariosassi23@gmail.com	mariosassi23@gmail.com
landi.sonia72@gmail.com	landi.sonia72	momomicie@gmail.com	Monica FILIPPINI
licancabur.79@gmail.com	licancabur.79	movimentodecrescitafelice@gmail.com	movimentodecrescitafelice
maggiorlinda@gmail.com	maggiorlinda	paolocacciarive@gmail.com	paolocacciarive
maria.zinutti@gmail.com	Maria Zinutti	paolofusco68@gmail.com	Paolo FUSCO
mariosassi23@gmail.com	Mario SASSI	remo.ronchitelli@gmail.com	Remo RONCHITELLI
maufurlet@gmail.com	maufurlet	ruzzene@gmail.com	Maurizio RUZZENE
momomicie@gmail.com	Monica FILIPPINI	vittorio1savarese@gmail.com	vittorio1savarese

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

movimentodecrescitafelice@gmail.com	movimentodecrescitafelice		
mursico@gmail.com	mursico		
paolofusco68@gmail.com	paolofusco68		
pau73eli@gmail.com	pau73eli		
remo.ronchitelli@gmail.com	Remo.ronchitelli		
ronf2001@libero.it	ronf2001		
simonettajacopo@gmail.com	simonettajacopo		
valentina.w.mdf@gmail.com	valentina.w.mdf		
zampieri.marino@gmail.com	zampieri.marino		

Input di Mario: **in rosso** quelli da togliere direttamente, **in arancione** quelli a cui chiederlo

In alternativa, dire a tutti che il gruppo si azzera e chi ci vuole davvero stare ce lo deve fare sapere

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

Riunione Jiitsi del 20/07/2023 h 21:00 - 22:00

Webinar con Mauro Bonaiuti

Riunione Jiitsi del 07/07/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: Federico; Rispetto Tempi: Elena; Rispetto Risultati: Mario

Proposta ODG:

- 1) **Dialoghi di transizione** resoconto incontro del 22/06 e preparazione incontro del 20/07 5'
- 2) **SAL Progetti in corso**
 - a) **Decrescita in parlamento?** [Federico/Nello] 5'
 - i) lavorare sulla [prima bozza di documento per i parlamentari?](#) (Mario)
 - b) **Contaminazione CSI (Marco Morosini & Co.)** [Federico/Nello] 5'
 - c) **Contaminazione Sindacato** [Nello/Remo] 5'
 - d) **Formazione** [Federico/Vittorio] 5'
 - e) **Lab. Monete: Organizzazione Webinar** [Paolo] 5'
 - f) **Rapporti "formali" con la rete ecosocialista nazionale** [Federico/Vittorio/Mario] 5'
 - g) **Convegno Mondiale per la Giustizia Climatica (Milano 12-15 ottobre)**: decidere se e come partecipare (la RES è un po' perplessa per l'arroganza del titolo e di alcuni degli organizzatori, intanto ho chiesto anche agli internazionali) [Mario] 5'
- 3) **Contatto con Luigi Gallo? incontro con M. Pansera?** [Vittorio] 5'
- 4) **Lavoro: Problematizzazione della sua transizione** [Elena/Federico/Nello] 10'
- 5) **Comunicazioni circa l'IDN** [Nello] 5'

Presenti: Elena, Federico, Nello, Remo

Discussione e decisioni:

Dialoghi di transizione: La presentazione di Vittorio è stata di 2 ore di sola presentazione con un grande spazio all'analisi (oltre 1 ora). Si conferma invece che l'idea è quella di incontri in cui ad una presentazione di una proposta di transizione (di 40' al massimo) seguita da un confronto che ne evidenzia punti di forza e di debolezza rispetto ad una visione più complessiva della cornice della Decrescita. In questo senso occorre che già sin d'ora si spieghi a Mauro come verrà gestito il prossimo evento del 20/07. Di questo si occuperà Elena. La presentazione (rivista in questa logica) verrà calendarizzata.

Decrescita in parlamento: ci sono buoni sviluppi, specie sul fronte M5S, con cui è già stata condivisa -in modo riservato- la bozza del "documento di convergenza". Aspettiamo che Maria rientri dal corso formativo intensivo cui sta partecipando per cercare di fare il punto con i verdi. E nel frattempo Nello domani incontrerà, e proverà a coinvolgere, Annalisa CORRADO (PD).

Contaminazione CSI: percorso problematico ma sarebbe sbagliato abbandonarlo del tutto (questo passa il convento...). bisognerebbe indicare un nominativo per seguire i prossimi passi. Nello si è dichiarato referente per MDF, ma dicendo chiaramente che MDF non può comparire in calce a documenti (a partire dal volantino su cui si sta lavorando) che non condivide. Si vedrà se CSI accetterà questa posizione.

Contaminazione Sindacato: Sia Remo che Nello confermano che anche questo dialogo è complicatissimo, ma si deve tentare di tenerlo in piedi.

Formazione: la lettera è pronta, si stanno raccogliendo le prime firme. Appena trovati una dozzina di firmatari di peso, il form verrà diffuso nella rete con l'idea di raccogliere firme per un paio di mesi. Con tutte le firme raccolte si cercherà di dar vita ad un coordinamento, ad una assemblea che abbia come obiettivo l'organizzazione di un congresso verso ottobre dove parlare della scuola nella sua forma più ampia e profonda, per provare a ripensare il ruolo della scuola e dell'educazione. Si pensa anche di indire una conferenza stampa, dove presentare la lettera aperta, in concomitanza del global strike (data italiana 6 ottobre) e quindi con il supporto dei FFF.

Lab.Monete: Paolo nei prossimi mesi è impegnato sul fronte dell'inceneritore nella sua valle, quindi non può seguire la cosa. A questo punto questa azione viene congelata.

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

Rete ecosocialista nazionale: Mario, pur assente, ci fa sapere dell'ottima riunione il 27/6 a Roma con Marco Carraro, grande sintonia e volontà di lavorare insieme. A livello romano, ci concentreremo su tre temi: ZTL, stadio e inceneritore. A livello nazionale, abbiamo già pubblicato insieme un primo articolo e lavoreremo per dei seminari "incrociati" o per altri temi. Inoltre **Mario** suggerisce di monitorare la scuola estiva ATTAC, il cui primo punto parla di "Uscire dal capitalismo, fra decrescita ed ecosocialismo" rispetto al quale stiamo cercando di capire (attraverso Giuseppe Maniscalco) come Marco Bersani conta di gestire il tema, candidandoci a co-progettare e co-gestire la sessione.

Non essendoci Mario e Vittorio si saltano i successivi due punti all'OdG

Problematizzare il tema del lavoro: Nello si dice disponibile a lavorarci ma solo se qualcuno si prende la responsabilità del processo. E comunque è convinto (e gli altri presenti condividono) che in questa fase non sia il caso di produrre nuovi documenti quanto di tessere relazioni.

In chiusura Nello esorta tutti i presenti a prendere visione del webinar tenuto da Marta Domini l'altro ieri sulla proposta di struttura della IDN.

Riunione Jiitsi del 22/06/2023 h 21:00 - 22:30

Facilitazione/Moderazione: Federico; Rispetto Tempi: Elena; Rispetto Risultati: Mario

Proposta ODG:

1) [Dialoghi di transizione](#)

a) **Presentazione [Vittorio] Confronto [tutti]**

50'

Presenti: Carlo, Elena, Federico, Marco, Mario, Nello, Vittorio

Discussione e decisioni:

Si realizza la presentazione di Vittorio (che però non si riesce a registrare) che dura oltre 2 ore. Non c'è spazio quindi per la discussione. Nello da disponibilità a Vittorio per aiutarlo a ricundurre la presentazione nei 40' previsti in vista di una prossima edizione della presentazione (questa volta da registrare).

Riunione Jiitsi del 08/06/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: Federico; Rispetto Tempi: Elena; Rispetto Risultati: Mario

Proposta ODG:

- 1) **Proposta incontri su progetti di transizione** → [Doc. di progetto](#)
- 2) **SAL Progetti in corso**
 - a) [Decrescita in parlamento?](#) [Mario/**Federico**/Nello] 5'
 - b) [Contaminazione CSI](#) (Marco Morosini & Co.) [Mario/**Federico**]
i) [RESOCONTO INCONTRO organizzativo AMBIENTE.docx](#) 5'
 - c) [Contaminazione Sindacato](#) [**Nello**/Remo] 5'
 - d) [Formazione](#) [**Federico**/Vittorio] 5'
 - e) **Lab. Monete: Organizzazione Webinar** [**Paolo**] 5'
 - f) **Convergenza Mancini** [**Nello**] 5'
 - g) **Tentativo di dialogo con GKN** [**Mario**/Elena] 5'
 - h) **Tentativo di dialogo con "Non paghiamo il fossile"** [**Giovanni**] 5'
 - i) [Rapporti "formali" con la rete ecosocialista nazionale?](#) [**Federico**/Vittorio] 5'
 - j) [Feedback ad Alessandra su "Yoga, Decrescita, Educazione"](#) [???] 5'
- 3) **Contatto con Luigi Gallo? incontro con M. Pansera?** [**Vittorio**] 10'

Presenti: Carlo, Federico, Marco, Mario, Nello, Vittorio

Discussione e decisioni:

Nello dichiara ormai naufragata la linea d'azione della **Convergenza Mancini**. Dopo la riunione dell'aprile scorso, e nonostante le dichiarazioni in quella sede della Scuola dell'economie trasformative, nulla si è poi mosso. Ovviamente se qualcosa ripartisse noi saremmo pronti a rimetterci in moto. Analogamente propone di mettere in standby la **Contaminazione Sindacato**. Analogamente si decide di mettere in Standby anche il Dialogo con **GKN** e quello con "**non paghiamo il fossile**" pur in assenza del "titolare". Se **Giovanni** dovesse darci invece notizie diverse riprenderemo l'argomento. Stesso dicasi per "Yoga, Decrescita, Educazione". **Vittorio** dice che il **contatto con Luigi Gallo** non si è ancora sviluppato. Proverà a risentirlo parlandogli dell'ipotesi che stiamo sviluppando con Marco Bella & Co. Sull'**incontro con M. Pansera** si riserva di riparlarcene.

Federico su **Decrescita al Parlamento?** dice che ne sta parlando con esponenti del PD ma con scarso successo, ma che varrà la pena di provarci ancora. **Nello** aggiunge che sta provando a parlarne direttamente con Patty L'Abbate (Senatore M5S). Sempre **Federico** invece non vede prospettive su **Rapporti "formali" con la rete ecosocialista**, rispetto alla quale ipotesi invece **Vittorio**, che ha riparlato con Marco Carraro, ci spera ancora.

Mario introduce la **Proposta incontri su progetti di transizione** impegnandosi a recuperare la mail con cui aveva lanciato l'idea. Si conviene che gli incontri si faranno in apertura delle nostre riunioni periodiche (dedicandogli 40 minuti di presentazione e 20 di confronto) e che il primo "progetto" presentato e discusso sarà, tra due settimane, quello di Vittorio. **Federico** propone di denominare questi incontri **Dialoghi di Transizione**. **Mario** provvederà a dare notizia dell'iniziativa sui nostri canali, mentre tutti cercheremo di invitare persone a questi incontri.

Federico a proposito della **Convergenza CSI** ed in particolare rispetto al **Resoconto incontro organizzativo ambiente** dice che giovedì 15 alle 18.30 ci sarà una nuova riunione per decidere: un nome che comprenda le varie organizzazioni, un logo, i temi comuni da scrivere sul volantino, la pagina FB e il gruppo WA, le iniziative a sostegno prima della manifestazione prevista a Roma ad ottobre. Sempre **Federico** dice che il progetto **Formazione** procede sia sul fronte della lettera ai Rettori, dove è quasi pronto il comunicato stampa, sia sul

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

fronte lettera alle scuole, della quale sarà diffusa a breve una prima stesura. Sul fronte TFF si è passato un momento critico e si spera in una nuova fase più operativa (anche **Vittorio** si dice dispiaciuto delle tensioni che si stanno verificando in quel contesto).

Paolo invita tutti il prossimo 17 giugno all'evento del Lab.Monete organizzato con il CNR. **Nello** aggiunge che recentemente è tornato alla carica sulla questione delle attività lavorative non collegate a scambi diretti (e quindi ingestibili nella logica dello scambio ma solo in quella della redistribuzione, incompatibile con il livello di riduzione di produzione e consumi stante il necessario più che ribaltamento delle proporzioni fra le prime e le seconde) nella chat telegram del laboratorio tornando a sollecitare l'incontro in merito a suo tempo ipotizzato con Ruzzene. Però in quel contesto della chat la cosa non ha avuto seguito.

Infine **Federico** segnala di aver sentito Alessandra che ha problemi di salute, ma spera di tornare ad essere dei nostri. Quindi anche questa linea di attività viene messa in standby.

Riunione Jiitsi del 25/05/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: Federico; Rispetto Tempi: Elena; Rispetto Risultati: Mario

OdG:

- | | |
|--|-----|
| 1. Presentazione gruppo a Marco BELLA | 45' |
| 2. SAL Progetti in corso RINVIATO | |
| a. Marco Morosini & Co. [Mario/Federico] | 5' |
| b. Contaminazione Sindacato [Nello] | 5' |
| c. Formazione [Federico] | 5' |
| d. Lab. Monete: Organizzazione Webinar [Paolo] | 5' |
| e. Convergenza Mancini [Nello] | 5' |
| f. Tentativo di dialogo con GKN [Mario/Elena] | 5' |
| g. Tentativo di dialogo con "Non paghiamo il fossile" [Giovanni] | 5' |
| h. Rapporti "formali" con la <u>rete ecosocialista nazionale?</u> [Federico] | 5' |
| i. Feedback ad Alessandra su " <u>Yoga, Decrescita, Educazione</u> " [??? | 5' |
| 3. Contatto con Luigi Gallo? incontro con M. Pansera? [Vittorio] RINVIATO | 10' |
| 4. Varie ed Eventuali | |

Presenti: Elena, Federico, Mario, Remo, Vittorio, Giovanni, Marco, Nello

Discussione e decisioni:

Riunione Jiitsi del 24/05/2023 h 17:00 - 18:00

Facilitazione/Moderazione: Elena; Rispetto Tempi: Nello; Rispetto Risultati: Mario

OdG:

1. Preparazione incontro con Marco BELLA

45'

Presenti: Elena, Federico, Giancarlo, Mario, Remo, Vittorio

Discussione e decisioni:

Riunione straordinaria per decidere la linea di condotta da tenere durante la riunione del 25 con Marco Bella. Decidiamo di affidare la conduzione a Federico poiché già in contatto con Marco. Federico introdurrà l'ospite nel gruppo e spiegherà le specificità del gruppo transizione all'interno dell'associazione per la decrescita; Mario parlerà più in generale della decrescita a livello nazionale ed internazionale. Decidiamo di limitare i nostri interventi per lasciare spazio a Marco. Una volta coinvolto Marco, vedremo come si svilupperà la conversazione, regolandoci di conseguenza, evitando discussioni e personalizzazioni, con invito alla moderazione e cercando di parlare con una voce quanto più possibile omogenea.

Riunione Jiitsi del 11/05/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: Elena; Rispetto Tempi: Nello; Rispetto Risultati: Mario

OdG:

- | | |
|--|-----|
| 1. Come stiamo? [Tutti] | 15' |
| 2. SAL Progetti in corso | |
| a. Marco Morosini & Co. [Mario/Federico] | 5' |
| b. Contaminazione Sindacato [Nello] | 5' |
| c. Formazione [Federico] | 5' |
| d. Lab. Monete: Organizzazione Webinar [Paolo] | 5' |
| e. Convergenza Mancini [Nello] | 5' |
| f. Tentativo di dialogo con GKN [Mario/Elena] | 5' |
| g. Tentativo di dialogo con "Non paghiamo il fossile" [Giovanni] | 5' |
| h. Rapporti "formali" con la rete ecosocialista nazionale ? [Federico] | 5' |
| i. Feedback ad Alessandra su " Yoga, Decrescita, Educazione " [???] | 5' |
| 3. Contatto con Luigi Gallo? incontro con M. Pansera? [Vittorio] RINVIATO | 10' |
| 4. Varie ed Eventuali | |

Presenti: Elena, Federico, Mario, Nello, Vittorio

Discussione e decisioni:

Riunione Jiitsi del 27/04/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: Elena; Rispetto Tempi: Nello; Rispetto Risultati: Mario

OdG:

5. SAL Progetti in corso
 - a. Marco Morosini & Co. [Mario/Federico] 5'
 - b. Contaminazione Sindacato [Nello] 5'
 - c. Formazione [Federico] 5'
 - d. Lab. Monete: Organizzazione Webinar [Paolo] 5'
 - e. Convergenza Mancini [Nello] 5'
 - f. Tentativo di dialogo con GKN [Mario/Elena] 5'
 - g. Tentativo di dialogo con "Non paghiamo il fossile" [Giovanni] 5'
 - h. Rapporti "formali" con la [rete ecosocialista nazionale?](#) [Federico] 5'
 - i. Feedback ad Alessandra su "[Yoga, Decrescita, Educazione](#)" [???] 5'
6. Contatto con Luigi Gallo? incontro con M. Pansera? [Vittorio] RINVIATO 10'
7. Varie ed Eventuali

Presenti: Federico, Giancarlo, Nello, Paolo e Remo

Discussione e decisioni:

Nell'attesa che arrivino altri partecipanti Remo suggerisce la visione di questo [Auto-organizzazione 1](#)
Federico relaziona sull'incontro di ieri sera della rete ecosocialista evidenziando che vi è stato molto interesse sul tema della decrescita e suggerisce di mandargli UdE. Si confronterà con Mario su come farlo evitando che lo si colga come una contrapposizione con il Decologo.

Lab. Monete: la collaborazione con il CNR si sta sviluppando e si sono previsti almeno 2 percorsi:

Crediti Mutuali: Autoformazione 9 giugno dalle 18 alle 21, incontro pubblico 17 giugno dalle 15 alle 17

Monete Complementari: Autoformazione 7 luglio dalle 18 alle 21, incontro pubblico 21 luglio dalle 15 alle 17

Paolo suggerisce di partecipare almeno agli incontri di Autoformazione.

Sull'ipotesi di **Organizzazione Webinar Paolo** ritiene che per il momento non ci sia spazio. Ma comunque prova a parlarne prima di tutto con Maurizio.

Data l'ora si decide di soprassedere sugli altri argomenti all'OdG.

Riunione Jiitsi del 13/04/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: Elena; Rispetto Tempi: Nello; Rispetto Risultati: Mario

OdG:

8. SAL Progetti in corso
 - a. Marco Morosini & Co. [Mario] 10'
 - b. Contaminazione Sindacato [Nello] 10'
 - c. Formazione [Federico] 10'
 - d. Lab. Monete: Organizzazione Webinar [Paolo] 10'
 - e. Convergenza Mancini [Nello] 10'
 - f. Tentativo di dialogo con GKN [Mario/Elena] 10'
 - g. Tentativo di dialogo con "Non paghiamo il fossile" [Giovanni] 10'
9. Contatto con Luigi Gallo? incontro con M. Pansera? [Vittorio] RINVIATO 5'
10. Rapporti "formali" con la [rete ecosocialista nazionale](#)? [Mario] 5'
11. Feedback ad Alessandra su "[Yoga, Decrescita, Educazione](#)" [Mario] 5'
12. Uso file [RELAZIONI ESTERNE](#)
13. Varie ed Eventuali

Presenti: Carlo, Federico, Giovanni P., Guido, Mario, Maurizio, Nello, Paolo F.

Discussione e decisioni:

La **contaminazione del sindacato** prosegue con costanza (ed estrema lentezza) seguita da Nello. I rapporti con la **rete ecosocialista** necessitano dell'individuazione di un referente perché Mario non può occuparsene. Analogamente occorrerebbe lavorare su **Yoga, Decrescita, Educazione** semmai mettendola in relazione con il gruppo Cosmovisione e/o con chi si occupa della Formazione, anche in questo caso Mario dichiara di non riuscire a seguirla, mentre conta di dedicare tempo a **Marco Morosini & Co.** nel quale contesto le nostre idee sembrano suscitare interesse o per lo meno curiosità.

Federico conferma i, lenti, passi avanti in ambito **Formazione**: la lettera per i rettori è pronta ora si sta cercando di costruire la lista dei primi firmatari.

Anche la lettera per aprire un **dialogo con GKN** è in gestazione a partire da una vecchia bozza predisposta da Mario. Potrebbe diventare un articolo. Mario chiede a tutti di proporre, eventualmente, modifiche, correzioni, ecc...Le mail inviate a marzo 2022 sono [a questo link](#).

Giovanni si impegna a portare avanti il **dialogo con "Non paghiamo il fossile"** in modalità che ci presenterà presto.

Per la gestione di tutte queste "relazioni" Nello propone l'uso di un file inizialmente pensato per UdE.

La **Convergenza Mancini** sembra essere veramente interessante. Il seminario del 30 marzo, e soprattutto la riunione pomeridiana, ha messo in luce il crescente interesse per la Decrescita. Tutti i partecipanti hanno parlato di riduzione di produzione e consumi e di necessità, quindi, di una revisione complessiva del modello socio-economico. Nasce quindi l'esigenza di un continuo e costante confronto fra tutti i soggetti "anti-sistema" che non si limiti alla presentazione ciascuno delle proprie idee ed esperienze ma che realizzi un vero l'ascolto reciproco, fino ad ottenere una reciproca contaminazione in uno scenario di vision sistemica condivisa. La Scuola di Economia Trasformativa (SET) si è detta disponibile a realizzare uno o due forum all'anno, intervallati da iniziative sul territorio su alcuni temi cardine che

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

=====
appositi gruppi di lavoro nazionali potrebbero portare avanti, intessendo rapporti con i territori in cui svolgere le iniziative. L'idea è piaciuta ai partecipanti alla riunione del pomeriggio (che erano i [relatori del seminario mattutino](#)).

Rispetto al Lab. Monete si approfitta della presenza di Maurizio RUZZENE per definire i temi che saranno trattati nel webinar e che verterà quindi su un confronto su alcuni termini e sul significato che si da agli stessi nel "mondo" delle monete ed in quello della decrescita. I termini sono: Dono/Gratuità, Volontariato/LavoroCivico, Uscita Dall'Economia, Maurizio propone che al confronto sia invitato a partecipare Gesualdi, specie sui primi due temi e che prima del webinar siano condivisi documenti relativi ai temi da trattare, come ad esempio [questo articolo](#). (P.S. MARIO: al tema di "uscita dall'economia" sta dedicando molta attenzione anche il gruppo Cosmovisione, sarà da coinvolgere al momento giusto)

Riunione Jiitsi del 30/03/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: Elena; Rispetto Tempi: Nello; Rispetto Risultati: Mario

OdG:

1. SAL Progetti in corso
 - a. Incontro del 26/3 con Marco Morosini & Co. [Mario] 10'
 - b. Contaminazione Sindacato [Nello] 10'
 - c. Formazione [Elena/Vittorio] 10'
 - d. Monete [Paolo] 10'
 - e. Convergenza Mancini [Nello] 10'
2. Eventuale adesione alla campagna "Non paghiamo il fossile" 30'
3. Varie ed Eventuali
 - a. riflessioni sul "Piano di riconversione" (?) GKN [Mario] 5'
 - b. contatto con Luigi Gallo? incontro con M. Pansera? [Vittorio] RINVIATO 5'
 - c. Rapporti "formali" con la [rete ecosocialista nazionale](#)? [Mario] 5'
 - d. Feedback ad Alessandra su "[Yoga, Decrescita, Educazione](#)" [Mario] 5'
 - e.

Presenti: Nello, Mario, Elena, Federico, Paolo, Remo, Giovanni P.

Discussione e decisioni:

Incontro del 26/3 con Marco Morosini & Co.: [qui](#) c'è il documento introduttivo della riunione del 26/3, che è stato molto positivo e che ha avuto diversi "echi di decrescita"; [qui](#) c'è la mail di follow-up di Marco, intanto è molto interessante questo [articolo sul rapporto accelerazionismo e decrescita](#)

Campagna U.G. "Non paghiamo il fossile": provare a buttare giù una mail di "supporto critico" e poi organizzare un incontro per parlarne insieme, una di queste riunioni

Questione GKN: [qui](#) c'è la mail inviata un anno fa ad Alberto Zoratti - sembra che la situazione sia sempre la stessa

Contaminazione Sindacato: si procede, con lentezza. L'interesse sembra esserci ma non si trova il tempo per parlarne con calma. Nello continuerà a sollecitare.

Convergenza Mancini: Buono il [seminario della mattina](#) del 30 marzo (che Nello ha seguito on line), ma ancora più interessante la riunione operativa (a cui hanno partecipato Nello, Soana Tortora e Paolo Cacciari a distanza ed in presenza Mancini, Marco Deriu Adriana Maestro e Salvatore Esposito). La consapevolezza del cambio di paradigma, a partire dal patto sociale, mettendo in discussione il modello redistributivo, è oramai palese. Anche l'economia solidale si accorge che non è più possibile produrre plusvalore da "vendere" per ricavare i soldi per retribuire la cura (delle persone, del territorio, delle infrastrutture, ecc...) ed il welfare di cui fruire gratuitamente. L'idea è quindi quella di provare a trovare un tema/campagna su cui impegnarsi coralmemente per trovare convergenza sui punti che uniscono e confrontarsi su ciò che divide. Occorre coinvolgere in questo processo tutti gli attori ed i "corpi intermedi" a partire dal sindacato. la SET (scuola di economia trasformativa) potrebbe farsi carico di organizzare uno/due forum all'anno in cui fare il punto su questi processi di confronto e rilanciare i temi per il forum successivo. In un processo reiterativo che tenga uniti e coinvolti i soggetti partecipanti, con una metodologia analoga a quella sperimentata per Venezia2022, cioè con tavoli più o meno permanenti che realizzano attività sperabilmente in presenza e sui territori in concomitanza con eventi ed iniziative che animano i territori anche a livello "micro" (ad esempio singoli mercatini, fiere, ecc... cui partecipano i soggetti dell'economia solidale) per migliorare il coinvolgimento. Tavoli che poi avrebbero il compito di riportare nei forum.

Laboratorio Monete

Individuati 3 temi chiave: 1) Formazione (anche normativa) - 2) Questione tecnologia: aiuta o ostacola i progetti di monete locali? 3) Quale rapporto con le istituzioni? (il CNR potrebbe fare da tramite in tal senso).

Interessanti spunti di riflessione da parte di Maurizio, idea di coinvolgerlo in un ns. prossimo incontro online. Altri spunti da altri partecipanti che cerchiamo di contattare.

1.
 - a.
 - b.

Riunione Jiitsi del 09/03/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: Elena; Rispetto Tempi: Nello; Rispetto Risultati: Mario

OdG:

1. SAL Progetti in corso
 - a. Contaminazione Sindacato [Nello] → prossima volta 10'
 - b. Formazione [Elena/Vittorio] 10'
 - c. Monete [Paolo] 10'
 - d. Convergenza Mancini [Mario] 10'
 - e. Percorso con Marco Morosini [Federico] 10'
2. Incontro con Daniele PREVITALI, candidato alle regionali del Lazio 20'
3. Varie ed Eventuali 10'
 - a. riflessioni dalla lettura del "Piano di riconversione" (?) GKN [Mario] 5'
 - b. contatto con Luigi Gallo? incontro con M. Pansera? [Vittorio] 5'

Presenti: Mario, Alessandra, Daniele, Federico, Paolo Cacciari, Paolo Fusco, Giancarlo e Elena

Discussione e decisioni:

2. SAL Progetti in corso
 - a. Contaminazione Sindacato [Nello] → prossima volta
 - b. Formazione [Elena]: stiamo portando avanti il progetto per un corso sulla crisi ecosociale nelle università, la prossima riunione sarà la prossima settimana
 - c. Monete [Paolo Fusco]: il percorso va avanti, ci sarà un incontro importante il 17/3 (vedi [link](#)), poi Paolo ci aggiornerà; cercheremo anche di invitare M. Ruzzene ad una delle prossime riunioni
 - d. Convergenza Mancini: Mario sentirà Mauro per l'ipotesi di un incontro con tutte le realtà aderenti ad Ancona il 30/3
 - e. Percorso con Marco Morosini [Federico]: abbiamo conosciuto MM il 3/3 a Roma, per ora è confermata la riunione del 26/3 a Roma, "convocata" con [questo volantino](#). Federico propone anche di preparare una bozza di documento per il 26, per non partire proprio da zero, ne riparleremo nei prossimi giorni.
3. Daniele Previtali, già leader dell'attivissimo circolo MDF dei Castelli Romani, ci ha raccontato la sua esperienza di candidato alle regionali del Lazio con i Verdi.

Ci ha detto che è molto importante la coerenza personale per la credibilità di un candidato. Sarebbe importante anche potersi candidare in un contenitore credibile ma questo al momento non c'è e andrebbe costruito. Daniele dice che è stata un'esperienza molto interessante e preziosa vedere qual era la reazione delle persone agli argomenti che portava loro.

Lui ha avuto contatto soprattutto con persone che lavorano e ha visto che le persone cominciano a rendersi conto che non ha assolutamente senso lavorare per iper produrre e contemporaneamente distruggersi la vita per un lavoro che ti assorbe e ti devasta.

Le persone si rendono conto che c'è qualcosa che non va in questo sistema ma non sanno come muoversi. Spesso anche l'impegno politico è reso difficile o impossibile proprio per il fatto che le persone sono imprigionate in un lavoro che le assorbe totalmente.

Sarebbe importante all'interno del movimento della ricrescita fare una riflessione su questo e assumere questo tema come uno dei nostri cavalli di battaglia.

Anche se è vero come ha sostenuto Paolo Fusco che il percorso dobbiamo costruirlo insieme alle persone e le persone non devono aspettarsi soluzioni già pronte ma devono essere spinte a partecipare.

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

=====

Daniele si è dichiarato interessato a partecipare più o meno attivamente sia al nostro gruppo di lavoro sia al gruppo del corso sulla crisi ecosociale.

Riunione Jiitsi del 22/02/2023 h 21:00 - 22:00

Facilitazione/Moderazione: Elena; Rispetto Tempi: Nello; Rispetto Risultati: Mario

OdG:

1. SAL Progetti in corso
 - a. Contaminazione Sindacato [Nello] 10'
 - b. Formazione [Elena/Vittorio] 10'
 - c. Monete [Paolo] 10'
 - d. Convergenza Mancini [Mario] 10'
 - e. Riunione di oggi pomeriggio [Nello-Federico] 10'
 - f. Confronto con i Verdi [Federico] 10'
2. Riordino del Drive [Nello] 5'
3. Varie ed Eventuali 15'

Presenti: Alessandra, Carlo, Elena, Federico, Giancarlo, Jacopo, Mario, Nello, Remo, Vittorio

Discussione e decisioni:

1a) NELLO sta aspettando feedback da Michele LOPORCARO (Cobas scuola della Puglia), di cui ci ha parlato nella scorsa riunione; molto più lento invece è il rapporto con la CGIL. REMO invece parla del documento sul piano della ex-GKN (LINK??), nella cui post-fazione ci sono spunti per noi molto interessanti, con una ridefinizione delle classi sociali e propone di ricontattare USB su queste basi. Mario e Nello proveranno anche a ricontattare Patty L'Abbate dei 5stelle..

1b) MARIO spiega che è partito il progetto per l'istituzione di un corso universitario sulla crisi eco-sociale, di cui manderà al gruppo il meeting summary e la prima bozza di documento; poi si ragionerà anche sulle scuole "inferiori". ELENA ci dice che i FFF stanno organizzando delle riunioni con i Teachers for Future, a cui cercheremo di partecipare. VITTORIO dice che il processo deve partire dal basso, in ogni scuola, chiedendo ai dirigenti la dichiarazione di crisi ecologica (?) e poi l'istituzione di un corso ad-hoc. SI DECIDE che Vittorio scriverà a Hickel personalmente per proporgli il progetto "**Generazione Consapevole**" come possibile attività di **sperimentazione**, collegata con l'attività di ricerca teorica del progetto "**A Post-Growth Deal**".

Il progetto "**Generazione Consapevole**", verrà anche inviato ai ricercatori di Research & Degrowth, L. Velotti e L. Lonardi per collegarlo all'esperienza dell'Università di Barcellona sull'istituzione sistematica di un Corso sulla "**Crisi Ecosociale**".

1c) ELENA ha sentito Paolo che ha detto che non ci sono grandi progressi, anzi nell'ultima riunione ci sono state molte discussioni e poche decisioni..... Sentiremo Maurizio Ruzzene nei prossimi giorni per capire i prossimi passi. Vittorio segnala, per quanto riguarda la problematica monete, questi riferimenti che sembrano interessanti: Vito Umberto Vavalli, sulla possibilità già attuale di utilizzare monete alternative per le attività di "Cura", corrisposte dalla pubblica amministrazione, a titolo di credito d'imposta, v.u.vavalli@monethica.net
<https://www.circuitoies.it/soluzioni/monetica/> sul Circuito IES ci sono info più dettagliate!

1d) MARIO dice che il processo sta andando avanti, stasera Paolo Cacciari incontrerà Roberto Mancini per decidere i prossimi passi

1e) FEDERICO aggiorna il gruppo sulla riunione "AMBIENTE E CLIMA - non c'è un pianeta B", non si sa se e come andrà avanti, staremo a vedere....

1f) In una delle prossime riunioni Federico ci aggiornerà anche dei rapporti con il PD e i Verdi a Roma

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

1g) come altre convergenze, REMO parla di “[Riprendiamoci il comune](#)”, appena avviato in Sardegna (ma anche a Roma e un pò in tutta Italia), è partita la raccolta firme

1h) ELENA ci dice che c'è anche un'altra raccolta di firme contro l'autonomia differenziata

1i) ALESSANDRA ci aggiornerà, in una delle prossime riunioni, sul tema di “Yoga e Spiritualità come alternativa al capitalismo”. Si proverà anche a scrivere un articolo su questo tema, su cui Mario si impegna a darle una mano.

2) Riordino del Drive: Nello chiede di fare ordine tra i materiali accumulati, accorpandoli per progetti o per argomenti <https://drive.google.com/drive/u/0/folders/1bzcOfnsK3DBAp7tPSl8-7IHl97JrAk3M> . Ci prendiamo tutti l'impegno di provarci

3) Varie ed eventuali.

Mario propone che in una delle prossime riunioni si provi ad invitare Marco Deriu (e/o altre persone) a parlare di “transizione”

PROSSIMA RIUNIONE: giovedì 9 marzo alle 21 allo stesso link

Riunione Jiitsi del 9/02/2023 h 21:00 - 22:30

Facilitazione/Moderazione: Elena; Rispetto Tempi: Nello; Rispetto Risultati: Mario

OdG:

1. Censimento e stato dei progetti/idee in corso
2. Riordino del Drive
3. Gestione dei Verbali e degli OdG
4. Varie ed Eventuali

Presenti: Carlo, Elena, Federico, Mario, Nello, Paolo, Remo, Vittorio

Censimento e stato dei progetti/idee in corso

PROGETTO CONTAMINAZIONE SINDACATI

Nello ha avuto un'interlocuzione con Michele LOPORCARO Cobas scuola della Puglia componente del direttivo Nazionale COBAS con un buon ritorno di interesse. A breve si prevedono 2 iniziative: un incontro ad Altamura con alcuni insegnanti impegnati nel sindacato e "sensibili" a nostri temi per confrontarci sull'opuscolo sul lavoro del CNMS (che avranno preventivamente letto) ed un incontro a Bari con esponenti COBAS di Bari, Altamura e Molfetta per una riflessione di più ampio respiro a partire dalla consapevolezza, oramai sindacalmente acquisita in ambito COBAS, che occorre ridurre produzioni e consumi.

Remo conferma l'interesse per questo progetto che si collega con le sue precedenti attività di confronto con USB di cui esiste una cartella dedicata nel drive.

Mario ricorda che è opportuno tenere informati Alessandro ed Eliana sugli sviluppi di questo progetto.

Nello conferma di potersi far carico di questa cosa e che è attivo un altro canale di "contaminazione" con la CGIL PUGLIA.

PROGETTO MONETE

Vittorio e Paolo hanno seguito già un incontro con Maurizio Ruzzene. Ci sarà un altro incontro il 10.

Paolo ha già partecipato a un incontro con dei biellesi sulla criptomoneta Juna

PROGETTO FORMAZIONE

Vittorio parla del suo progetto Generazione consapevole.

Il giorno 10 ci sarà una riunione col gruppo formazione dei Teacher for future.

Vittorio chiede di poter interpellare Kallis e Hickel chiedendo loro di poter attingere a una parte di 10 milioni di euro ottenuti dal European Research Council per finanziare un portale a cui le scuole possano attingere.

Si tratta di un database fondamentale come punto di riferimento per disseminare nel territorio la consapevolezza della crisi climatica ed ecologica.

Mario ed Elena chiedono a Vittorio di aspettare l'incontro del 14 per coordinarci con loro e prendere eventualmente un'iniziativa comune a seconda di come il gruppo che nascerà il 14 intenderà muoversi.

Remo parla della Scuola di attivazione politica per l'economia trasformativa a cui si può accedere dal sito sapericomuni.it che è stata predisposta da Riccardo Troisi.

Nello chiede a Vittorio di contattare Riccardo Troisi sulla Scuola di attivazione politica per verificare la possibilità di utilizzare quella piattaforma come base di partenza su cui attivare la sperimentazione (chiedendo budget quindi solo su questo e non sulla realizzazione di una ulteriore piattaforma)

Carlo è preoccupato di dover sottostare ai vertici delle varie associazioni che potrebbero tarpare le ali alle nostre iniziative.

Elena sostiene che il gruppo transizione ha una sua autonomia ma deve coordinarsi almeno col gruppo che nascerà il 14 e col gruppo pedagogia sul tema della formazione.

Mario sostiene che è comunque opportuno informare i vertici dell'Associazione delle nostre mosse e che l'autonomia dipende anche dal tipo di azione che si intende intraprendere.

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

Remo sottolinea che si tratta di azioni concrete con anche finanziamenti e questo introduce una novità rispetto al tipo di azioni che prima facevamo.

Riordino del Drive

Nello sollecita l'attenzione sul fatto che la cartella condivisa va gestita più razionalmente altrimenti i documenti si moltiplicano e non è possibile trovarli

Gestione dei Verbali e degli OdG

Nello predispose un documento nel drive dove raccogliere i resoconti delle riunioni e invita tutti a condividere di volta in volta l'onere della facilitazione in modo da facilitare il coinvolgimento di tutti.

Riunione ZOOM del 18/01/23:

Facilitazione/Moderazione: Elena; Rispetto Tempi: Nello; Rispetto Risultati: Mario

Presenti Mario Sassi, Alessandra Monticelli, Giovanni Piazza, Vittorio Savarese, Remo Ronchitelli, Federico Calò Carducci, Nello De Padova, Carlo Patrizi, Maurizio Ruzzene, Elena Bertoli, Paolo Cacciari.

Proposta ODG (Tempo Introduzione / Complessivo) [Introduzione di]:

- 1) Check In (eventuale rapida [presentazione nuovi membri](#))
 - a) M. Ruzzene presenta il suo lavoro sulle monete alternative/complementari, crediti mutuali, ecc. → valutare un incontro dedicato?
- 2) rileggere con attenzione [la presentazione del gruppo](#), per aiutarci a restare focalizzati (3 / 15) [Mario]
 - a) Vittorio propone di creare dei sottogruppi su “tracce di lavoro” specifiche e l’inserimento nella presentazione del concetto di “definizione e realizzazione di progetti operativi di transizione” (energia, mobilità, scuole, democrazia, altri?)
 - b) Remo propone di identificare questi sottogruppi, partendo magari da quelli al punto 3
 - c) Carlo propone di scegliere i temi prioritari e poi cercare i gruppi più rilevanti
 - d) Maurizio chiede di fare attenzione tra il piano pratico e quello più teorico/concettuale
- 3) apertura **confronti** con altre organizzazioni, magari partendo da un testo scritto per poi organizzare un incontro → si decide di partire con i temi/gruppi a) e b) e poi più avanti vedremo le altre cose:

a) Articolo di Roberto Mancini (partendo da [questo doc. condiviso](#)) (3 / 15) [Elena]

- i) a Federico è piaciuta molto questa iniziativa e spera che si possa lavorare ad una coalizione di associazioni, come proposto proprio da Mancini
- ii) Paolo Cacciari spiega che Mancini fa spesso di questi appelli, perché continuiamo ad essere una galassia di tanti piccoli corpuscoli e tutti i tentativi di convergenza (finora) non stanno andando molto avanti. Dobbiamo trovare delle occasioni per avviare questi confronti, come fatto a Firenze a novembre
- iii) Vittorio sottolinea che nella nostra presentazione e nel nostro stesso nome di “transizione” va oltre la semplice convergenza, per il superamento del capitalismo e del sistema attuale

b) Parents for Future (?) Progetto di “Formazione di una generazione Consapevole”, per le scuole e le parrocchie (10', Vittorio)

- i) chiedere selezione delle slide presentate
 - ii) legame/partnership con il gruppo pedagogia, anche per legarsi con il progetto avviato a Barcellona → avviare sottogruppo (Vittorio, Elena, Federico e Alessandra?)
 - iii) preparare una paginetta di presentazione per noi e per l’assemblea?
- c) Campagna “Riprendiamoci il Comune”, partendo dalla [bozza di Remo](#) (anche come informativa per tutte/i, visto che la campagna sta partendo) (3 / 15) [Remo]

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

-
- d) Gruppo lavoro-firenze (Alessandro, Eliana, Gennaro & co.) (3 / 15) [Nello]
 - e) Ultima generazione? FFF (prossimo sciopero 3/3)? Ex-GKN? (3 / 15) [Mario]
 - f) convegno del 22/2 a Macerata ([qui la bozza della locandina](#)) (3 / 15) [Paolo]
 - g) “laboratorio monete” con Maurizio Ruzzene → date da definire

PROSSIMA RIUNIONE: mercoledì 1/2 alle 21 - poi se va bene ogni due settimane

27/12/22

Sono presenti Remo Ronchitelli, Vittorio Savarese, Elena Bertoli, Carlo Patrizi, Nello De Padova Mario Sassi, Paolo Cacciari, Paolo Fusco, Federico Calò Carducci. Giovanni Piazza si aggiunge verso le 22:00.

Mario apre l'incontro spiegando che l'obiettivo è quello di definire il programma di lavoro dei prossimi mesi, magari cominciando con un confronto con i gruppi a noi più vicini (ad esempio gli ecosocialisti con cui è in contatto Vittorio).

Vittorio inizia portando l'esempio di gruppi marxisti attuali che si impegnano a sostenere focolai di lotta ma per lui questo non può portare a una transizione per la quale è invece necessario sostenere in maniera intelligente le comunità autonome che si auto-organizzano e che verranno fuori sempre di più ponendosi come alternativa concreta e fattiva al capitalismo. Anche gli zapatisti non fanno più guerriglia ma costruiscono comunità autonome.

Nello evidenzia che le esperienze come quella zapatiste e del Rojava o in genere tutte quelle portate ad esempio sono caratterizzate da livelli di consumo di risorse molto bassi e che chi le cita non è consapevole dell'entità della riduzione che è necessaria nelle nostre comunità.

Sostiene inoltre che le grandi istituzioni cercheranno di contrastare questo processo di costruzione di comunità autonome (vedasi la COP 15 sulla biodiversità che si propone di allargare le aree protette a scapito delle comunità indigene).

Vittorio riguardo al tema della riduzione però sottolinea che il nostro obiettivo è mostrare come ci si può organizzare in modo da garantire una buona qualità della vita con un livello di consumo che sia il minimo possibile. Noi possiamo riscuotere consenso non sulla decrescita in sé ma su una proposta di buona di vita possibile (che sia di fatto anche entro i limiti del pianeta).

Per questo sono necessari esperimenti concreti che si possano attuare e in questo senso solo i risultati ci possono accreditare.

Nello ci informa di un incontro che lui avrà con il segretario regionale pugliese della CGIL.

Remo dice che la CGIL è comunque una delle istituzioni che ora si stanno muovendo per accreditarsi come istituzioni meno oppressive ma c'è il rischio che le istituzioni si inseriscano in quei processi dal basso che noi riteniamo importante attivare e che svuotino così l'azione popolare. In Venezuela è successo proprio questo quando funzionari del governo Chavez si sono infiltrati nelle comunità autonome, snaturandole e distruggendole, come mostra Stefano Boni in un suo libro. Il problema è che tiri su una comunità e te la rubano.

Ma il lavorare dal basso sui territori è la vera chiave. Possiamo lavorare con circuiti culturali alti, come potrebbe essere quello della rivista sulla decrescita che propone Paolo Cacciari, ma dobbiamo farlo dal basso.

A questo punto Remo propone di lavorare insieme alla campagna Riprendiamoci il comune. Anche se non funzionerà cioè anche se non otterremo il risultato sperato (quello di una modifica legislativa) questa campagna può essere per noi come un grimaldello, uno strumento che ci permette di rompere questa sfera di cristallo che ci isola dalla gente e dai territori.

Possiamo creare immediatamente delle piccole comunità energetiche e del cibo, lavoro che non fanno i partiti, i sindacati, le associazioni.

Paolo Fusco concorda con Remo sulla collaborazione con la campagna Riprendiamoci il comune perché può essere un veicolo utile per portare avanti il confronto e ci permetterà, comunque vada, sei mesi di aperture di possibilità, di incontri...

=====
Anche Vittorio è d'accordo sull'impegnarci nella campagna Riprendiamoci il comune con la quale si può, secondo lui, iniziare un programma di transizione. Oltretutto questa campagna ci permette di collegarci con i tantissimi soggetti che ne fanno parte e che potrebbero passare da attività culturali a attività politica.

Paolo Cacciari pone il problema dell'identità di questo nostro gruppo che è per ora semplicemente un gruppo di lavoro uscito dal convegno della decrescita di Venezia che ha oltretutto un problema di mandato.

Paolo C. pone inoltre il problema della proposta che noi andiamo a fare alle realtà con le quali vogliamo incontrarci (ad esempio ecosocialisti, RIES, comunità Laudato si' eccetera). Dobbiamo saper fare loro una proposta, ad esempio fare una comunità energetica, un DES, un biodistretto.

Questo gruppo deve essere di elaborazione per cui, prima di collegarci con queste campagne e movimenti, è necessario studiarli bene anche per cercare di capire come il pensiero della decrescita può aiutare queste campagne. Quindi è necessario fare degli incontri specifici e mirati in cui qualcuno che si è preparato o anche un esterno proponga, all'inizio dell'incontro, una relazione ben documentata sulla realtà o sulla campagna con la quale ci andiamo a relazionare in modo da poter poi elaborare una nostra proposta e da poter entrare attivamente e in modo propositivo all'interno di queste campagne, aiutandole ad allargarsi.

Paolo C. ci ricorda infine che questo gruppo avrebbe dovuto avere come focus l'eco-democrazia cioè il rapporto fra la crisi ecologica e le moderne democrazie.

Mentre il rischio è che qui si voglia discutere della decrescita a tutto tondo quando, ad esempio, l'aspetto della comunità viene affrontato da un altro gruppo all'interno dell'Associazione per la decrescita che ci ha lavorato molto.

A questo punto Vittorio propone di sottolineare una parola nuova e cioè "intraprendenza". Per mettere in campo un nuovo modo di vivere l'unico modo è farlo.

È necessaria una intraprendenza dell'economia della decrescita. È necessario mettere insieme più capacità per creare qualcosa che abbia un valore più avanzato.

Carlo dice che intraprendenza è un termine che non appartiene normalmente al nostro linguaggio ma è prezioso perché altrimenti rischiamo di rimanere un pensatoio mentre dobbiamo cercare l'efficacia. Ma, per Carlo, l'idea di partire dal basso e dalla comunità non è efficace. La comunità richiede contatti reali fatti col corpo mentre adesso siamo in un mondo disgregato e smaterializzato dove la tangibilità delle cose si va perdendo.

Vittorio nota che anche il mondo degli studenti costituisce una comunità.

Elena parla del docente di antropologia e sociologia all'Università di Reggio Emilia e Modena Stefano Boni, con cui Remo ha avuto uno scambio di mail, che studia proprio questi processi di potere dal basso, che lui chiama sociopotere, e che crede che la sociologia critica debba avere un collegamento con gruppi che si attivano. C'è la possibilità di collaborare con lui.

Mario si dichiara soddisfatto di come è andato questo incontro. Riguardo al tema di qual è il nostro mandato, Mario dice che noi siamo un gruppo di transizione politica ufficializzato almeno all'interno dell'Associazione per la decrescita (www.decrescita.it/gruppo-transizione/). È importante non sovrapporsi al gruppo comunità e anche al gruppo pedagogia che già affrontano i temi della comunità e della scuola/educazione.

Anche Elena ritiene giusto non sovrapporsi col gruppo comunità e col gruppo pedagogia ma ritiene anche importante non agire per compartimenti stagni per cui è importante incontrarci con quei gruppi.

Le linee emerse dal nostro dialogo sono le seguenti:

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

-
1. l'importanza di incidere sui territori attraverso proposte di creazione di attività replicabili su base locale riguardanti i campi dell'energia, dell'agricoltura, della mobilità ecc.
 2. il problema dell'identità di questo nostro gruppo e di quale mandato abbiamo.
 3. l'importanza di collegarci e dialogare con altre realtà, gruppi, movimenti e associazioni.
 4. la voglia di una nostra partecipazione attiva e propositiva alla campagna Riprendiamoci il comune.
 5. la parola "intraprendenza".

Prossimo incontro, da confermare: Mercoledì 18 gennaio alle ore 21:00

P. S. Mario: propongo che le attività del gruppo siano "incanalate" nella sua presentazione, già discussa e concordata tra di noi e poi pubblicata sul sito. Penso che ci possa aiutare a risolvere molti dubbi emersi in riunione e a evitare troppe dispersioni. Se serve poi si può discutere e modificare. Propongo che la prossima riunione parta proprio da una lettura approvata del testo.

1/12/22

VIDEO: <https://youtu.be/-MRF9rGwSVQ>

Partecipanti:

Elena, Nello ed io
Antonio Pignatto (VE)
Remo Ronchitelli (CA)
Vittorio Savarese (NA)
Carlo Patrizi (RM)
Federico Calò Carducci (RM)
Riccardo Monticelli (estero)
Marco Deriu (PR)
Alessandra Monticelli (AN)
Giovanni Piazza (RM)

Assenti giustificati:

Paolo Cacciari
Maurizio Ruzzene
Paolo Fusco
Giancarlo Carlesi

Cosa potrebbe fare questo gruppo?

NELLO: Confrontarsi sul pensiero della decrescita, ovunque e con chiunque. E dò la mia disponibilità a girare l'Italia o fare questo lavoro online, preparando documenti o quanto serve. Ad esempio con ASVIS sarebbe importante andare a parlare perché loro sono certamente consapevoli del fatto che dicono delle cose assurde e che non stanno in piedi.

RICCARDO: mi sono trasferito all'estero, a Venezia ha partecipato al tavolo UDE portando un contributo sulla spiritualità (insieme alla sorella Alessandra). Disponibile a portare avanti questo confronto e poi la sua messa in pratica. Essendo un informatico, posso dare una mano con aspetti più o meno tecnici.

VITTORIO: ho partecipato alla IV internazionale, ho fatto il '68 e ora mi sono avvicinato all'ecosocialismo, che vede molto simile alla decrescita perché è evidentemente impossibile coniugare ecologia e capitalismo. Come ha detto Einstein, ogni cosa è impossibile finché qualcuno non la fa! e questo dobbiamo fare noi! Dobbiamo darci un obiettivo e cercare di ottenere dei risultati, ora, non nel tempo dei nostri nipoti. L'idea della decrescita va benissimo ma il termine è poco accettabile, specie dai più poveri. La mia idea ora è quella di lavorare in maniera convergente con tutte le avanguardie su specifici obiettivi: la formazione autogestita e sistematica degli studenti, la diffusione degli impianti di energie rinnovabili, il sostegno all'agricoltura biologica, i servizi di mobilità, l'economia circolare ecc.

POI propone di creare una mailing list e un drive condiviso dove mettere i nostri documenti e per restare collegati come gruppo.

ANTONIO: stanno studiando in particolare dei testi di Mazzetti, che di base è molto critico sia verso la decrescita che verso l'attuale sistema pensionistico. Ma la cosa più importante è trovare delle alternative al sistema capitalistico, come si è discusso a Venezia in (quasi) tutti i tavoli

MARCO: sulla questione (di parlare anche con) ASVIS lanciata da Nello, anche se alcune questioni sono vicine alle nostre, tuttavia hanno monopolizzato una serie di questioni. La mia impressione è che siano molto lontani da noi, hanno creato una cornice rigida su cosa si può dire o non dire e su ciò che non si può cambiare.

Quello che dobbiamo fare noi per affrontare questa situazione è lavorare per essere in grado di dire le cose in modo sistematico e cioè mettere a punto una visione alternativa più generale.

La questione del capitalismo è centrale, ma l'anticapitalismo non basta perché ci sono aspetti ci sono anche altri aspetti distruttivi oltre al capitalismo per cui l'anticapitalismo si deve unire ad altri temi come la lotta al patriarcato, al colonialismo, ecc. Dobbiamo confrontarci con chi è vicino ma non uguale a noi, come i marxismi, cercando poi di creare delle campagne insieme ad altri, focalizzarci su delle aree tematiche su cui cercare il confronto.

ALESSANDRA: importante il tema della salute e del benessere - ed anche il modo in cui si collabora e si sta insieme, quindi rilancia l'idea di Vittorio del gruppo, drive, ecc. per cominciare un confronto attivo e una divulgazione, con i mezzi che abbiamo, dai social media ai manifesti in giro!

FEDERICO: d'accordo con Nello di cercare di contattare altre realtà a noi più o meno vicine. Ho qualche dubbio sul termine decrescita, la priorità è cambiare il sistema economico. Andiamo e contaminiamo, dal vivo il più possibile!

CARLO: siamo andati molto avanti con l'elaborazione, ma il rischio ora è quello di raccontarcela tra di noi e non incidere realmente sulle cose. Mi piace il tema dell'"agire politico trasformativo", però siamo ancora deboli su cosa vogliamo concretamente proporre nelle varie situazioni. Dobbiamo avere una logica sistemica ma organizzata e ben strutturata (?). Abbiamo un'idea globale, ma non delle proposte (?). Il problema è di carattere generale, non solo di un singolo paese o comunità.

ELENA: tre cose. 1) partire da UDE come punto di partenza, stravolgibile e modificabile in ogni modo e parte, come vogliamo, per cercare di migliorarlo e renderlo usabile in vari contesti e risolvere eventuali errori o bischerate. 2) cercare di far sentire la nostra voce in giro, avendo proprio una visione sistemica. 3) cercare di sintetizzare e comunicare bene tutto questo, con slogan, immagini, ecc. 4) collegarsi a esperienze alternative già vive nei territori (Remo parla di sindacati territoriali di comunità riprendendo questa espressione da Guido Viale, Giannozzo Pucci parla di comitati di liberazione ecologica che agiscono nei territori e di cui facciamo parte persone provenienti dalle varie famiglie politiche).

REMO: D'accordo con i marxisti, da posizioni diverse (?), quello che va recuperata è la centralità della dimensione economica, la cui modifica deve essere prioritaria e su cui, tranne UDE, nessuno dice niente: serve un progetto economico! Mi piace l'idea di Vittorio della decrescita del capitalismo, partendo dai bisogni delle persone e sottraendo al capitalismo il lavoro umano cioè valorizzando le comunità economiche che cercano di soddisfare localmente i bisogni ad esempio le comunità energetiche con un criterio di cura. Vittorio parlava della piramide dei bisogni sociali, partendo da agroecologia, energie, rinnovabili, comunicazione (free software), mobilità, tutto su scala regionale. Così possiamo creare delle fratture e dei modelli alternativi e comunitari. Anche importante è l'imprenditoria, non capitalistica ma rivolta alla costruzione di beni comuni (??), per un imprenditoria civile che va sperimentata. Remo parla di imprese di comunità no profit.

GIOVANNI: Sembra sempre tutto teorico, dobbiamo ridurre il nostro impatto ma nessuno dice come (??). Dobbiamo ripartire dalle vere priorità, stare bene e in salute, eliminando tutte le cose inutili, ma come? Anche gli indiani hanno ridotto il loro paese molto male, il problema è l'uomo in sè, che ovunque ha distrutto il proprio ambiente (???). Dobbiamo proseguire tutti i confronti, come con il marxismo anche con l'induismo ecc. ecc.

VITTORIO: non tutto deve decrescere, alcune cose devono crescere, queste sono le cose che dobbiamo spiegare. Bisogna dire di no all'auto privata ma dire di sì a sistemi di trasporto alternativi, dobbiamo creare nelle scuole una cultura e una mentalità diversa dal neoliberismo omocentrico. Non è solo un problema di economia, ma anche di patriarcato, di antropocentrismo, ecc. Noi dobbiamo trasformare la nostra conoscenza in un progetto, cercando anche la strada per realizzarla!

Vittorio sottolinea che il compito di questo gruppo è progettare una transizione e quindi dobbiamo trasformare la nostra conoscenza in progetto e nel gruppo dobbiamo trovare la strada per avviare la transizione.

Link riunioni online <https://meet.jit.si/GruppoTransizione>

=====

MARIO: Tante cose interessanti e importanti, su cui occorre ritornare. Mi sembra ci sia la volontà di questo gruppo di organizzarsi e procedere. Partirei dalle cose operative: drive condiviso, Google group, documento per definire gli obiettivi/il mandato del gruppo, ecc. (una bozza di partenza potrebbe essere [questo documento](#) preparato per il gruppo di/con Gloria)

CHAT:

01:16:17 Remo Ronchitelli: riportare i discorsi sul piano politico=

01:29:37 Alessandra Monticelli: valori

01:44:17 Alessandra Monticelli: comunicare la necessità di ripartire dai bisogni primari e attorno ad essi costruire un sistema di lavoro che renda le persone felici ed un autogoverno che garantisca questo

01:53:50 Riccardo Monticelli: grazie a tutti e tutte

P.S. di Mario: dobbiamo ragionare bene su cosa possa o debba fare questo gruppo non tutta la decrescita in Italia. La comunicazione, le comunità, i circoli territoriali, la spiritualità, ecc. sono tutte cose importanti ma ci sono altri gruppi. Evitiamo sovrapposizioni o conflitti. Questo vale sia per il titolo che per il mandato che forse anche per alcuni dei partecipanti. Parliamone.